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伊達 深雪

デジタル・アーカイブ学会 第 6 回研究大会企画セッション (サテライト・プログラム)

ハンズオンワークショップ ジャパンサーチの可能性を引き出す
日時: 2021年4月22日 (木) 18:00～19:30



取組のきっかけは
情報源（資料）検索ツールとしての
ウィキペディア活用

例）「丹後ばらずし」のありとあらゆる情報を、Wikipedia（ウィキペディア）に集約。
それぞれの文献は学校図書館には１冊しかないが、Web情報も集積しておくことで
授業などで同時に多数の生徒が、Wikipediaを検索ツールとして活用できる。



「はだしのコンサート」（新規）

「鳴き砂」

「琴引浜」

「久美浜町」

「宇川のアユ」（新規）

いずれもウィキペディア日本語版

2019年及び2021年の企画で
久美浜高校に在籍する生徒が
なんらかの情報を編集した
ウィキペディアの項目



これまでに久美浜高校生によって
ウィキペディアに記録された情報の一例

• 2019年夏企画展 加筆
編集項目

• 「久美浜町」

2019年６月以前の
Wikipedia「久美浜町」の経済の
項目 2019年７月以降の

Wikipedia「久美浜町」の経済の
項目



丹後緑風高校 久美浜学舎ホームページ
「くみはま探検」

• 地域の文化や歴史を紹介

• 情報源である文献を紹介

【期待される効果】

１．読者が、郷土を知り、

もっと知りたいという

探究心を刺激。

２．久美浜について知りたい、

調べたいという人への

文献情報の提供。

３. 筆者が郷土を知るきっ
かけに。



１人じゃしんどいから、みんなでやろう！
地域社会での継続を計る。



2021年4月までに
丹後半島一帯で開催された
ウィキペディアタウン

宇川スマート定住促進協
議会で、2021年に５回の
ウィキペディアタウンを開
催中。龍谷大学今里ゼミ
参加事業。



作成したWikipedia記事は、現地や観光案内
パンフレットにQRコードを掲載したり、ホームペー
ジに集約して二次利用を促すなどの展開も。

様々な人に読まれ、信頼される水準の内容「良
質な記事（Wikipedia編集者間の査読を経て認定）」をめざす。

宇川スマート定住促
進協議会で、2021
年に５回のウィキペデ
ィアタウンを開催中。



宇川連合区事業報告書より転載
ガイドブック「うかわたび」
に作成したWikipedia記
事にリンクするQRコード
が掲載された。



イベントでスキルを学んだ市民が
個々にデジタルアーカイブに取組む。

『峰山案内』
u-Map

京都新聞2021年2月26日掲載（地方欄）



市民の取組に企業も協力を
表明。

劣化を待つだけだった映像
フィルム3本のデジタル化が
進められている。

『峰山案内』
u-Map

京都新聞2021年３月７日掲載（地方欄）

※この映像フィルムのデジタル化事業は、その後、京丹後市も市の記念事業として数年後の公開をめざして取り
組み中であったことが明らかとなり、市民団体での公開（試写会）は、市の事業の公開を待つことになりました。



御旅市場
（峰山町御旅）

第2回ウィキペディ
アにゃウンで、
Wikipediaに項目を
作成した。

2019年９月７日新規作成
約１か月後、
公式サイトの改善を相談した大阪のコンサルタントに
「Wikipediaの記事をお手本にしなさい」と、助言されました。

ウィキペディアタウンの影響 当事者談①

調査研究
に手軽な
ツール！



つねよし
百貨店
（大宮町上常吉）

日本におけるソー
シャルビジネスの先
駆けと評価される地
域コミュニティの拠
点。

2019年1月3日 Wikipediaに新規作成
数か月後、
「Wikipediaで知った！」と、九州でソーシャルビジネスを研究
している大学の先生から電話があり、その後、来店されました。

ウィキペディアタウンの影響 当事者談②

カテゴリ
でも検索
できる！



ヒカリ
美術館
（網野町浜詰）

京丹後市内初の美
術館として2010年
に開館。

2019年２月１１日 Wikipediaに新規作成

数日後、近所の住民の海外に住んでいるお孫さんから
「Wikipediaにばあちゃん家の近所が載ってたよ！」と
電話がありました。

ウィキペディアタウンの影響 当事者談③

検索語を
知らずとも
読まれる
可能性あり



樋越川
（網野町小浜）

離湖の水位調節の
ために、江戸時代に
山の下の岩盤を掘り
ぬいて掘削された水
抜き穴。

20２０年９月２７日 Wikipediaに新規作成

「川崎市の議員が市議会中にこの記事を読んでいた」と、
フジテレビから京丹後市観光公社に樋越川について問い合
わせがあり、観光公社では、樋越川が話題になりました。

ウィキペディアタウンの影響 当事者談④

「知る」こと
で始まる地域
の再評価

（なお、フジテレビによる問い合わせの発端となった事件は、2021年1月25日
放送のニュース番組「イット！」の「しらべてみたら」コーナーで報道された。）



個人がWikipedia編集をやっていく
にあたり、

いちばんの課題は文献探し。

そこで
ジャパンサーチの出番！！

様々なデータベースを網羅的に検索でき
ることで、情報探索の効率がアップ。


